

# NOTICIAS

## VIAJE EN EL TIEMPO

Hace algunos meses, 8 de los habitantes de nuestro pueblo de Socha viajaron por el tiempo dos veces y esto cambió sus vidas. La máquina del tiempo los llevó hasta el año 2019 y conocieron niñas, niños y adultos de esa época que les contaron muchas cosas nuevas e interesantes. Regresaron a 1819 a compartir con su comunidad lo vivido, y agradecidos por la colaboración de todos en ese futuro para cumplir las misiones y regresar a su época.



Habitantes de Socha en su viaje en el tiempo a 2019

El 4 de julio de 1819, algunos habitantes de Socha que estaban colaborando en los trabajos que requería el ejército libertador del General Simón Bolívar que acabada de llegar al pueblo descendiendo del páramo de Pisba, de repente se encontraron encerrados dentro de una pequeña caja de madera que estaba muy oscura, al salir por una de sus puertas se dieron cuenta que estaba pintada de colores y con muchos libros en su interior... ¡Y que habían viajado en el tiempo! Estaban en 2019. Esto sucedió en dos ocasiones en menos de 48 horas, la primera vez viajaron hasta un pueblo llamado Tunja y luego a otro pueblo llamado Rondón.



# A los niños y niñas del año 2019...

Les saludo desde 1819, un poco golpeado por el viaje en el tiempo, ¡pero muy emocionado por haber tenido el honor de conocerlos a todos ustedes!

Aquí me encuentro, cantándole a la comunidad como de costumbre, pero esta vez narrándoles acerca de un bello futuro, en el que habitan niños y niñas maravillosos que me enseñaron muchas cosas, como el uso de la guitarra, y el palito ese que hace más fuerte el sonido (habladuro o micrófono, creo que se llama)

Les cuento que fue muy bonito regresar en el tiempo llegando de nuevo a Socha, a reunirnos con el ejército libertador y con toda la comunidad; y contarles todas las aventuras y experiencias que vivimos con ustedes.

Los más asombrados con todo esto fueron los niños y niñas de Socha, pues casi no logramos explicarles qué es una escuela, ni cómo funciona la sociedad en el 2019, y ¡ni qué hablar de la cara que pusieron, ellos y los soldados, al recibir las cartas que ustedes les enviaron!

Tal y como ustedes nos dijeron, ¡ganamos la batalla! Y obtuvimos nuestra independencia de los españoles.

Ahora es su turno de mantener esa independencia, porque como vimos durante el cumplimiento de nuestras misiones, hay otras cosas que nos mantienen dependientes, tales como los... ¿celulares, se llaman?, y la cajita esa donde aparecen imágenes... ¿el televisor?

Quiero pedirles el favor de que sigan así de unidos como ese día, trabajando siempre en equipo y pensando en el bienestar de los demás, pues esa es la clave para el progreso de toda la comunidad.

El ejército libertador les manda todo su agradecimiento, y los niños y niñas de Socha les envían un abrazo enorme, tan grande que viaje en el tiempo 200 años y lo reciban muy pero muy fuerte!

Atentamente,

Juan “El Juglar de la libertad”



# Gracias a todos los niños, conseguimos volver



Hola, mi nombre es Juana y espero que me recuerden. Les escribo porque quiero contarles que logramos llegar otra vez a Socha gracias a la ayuda de todos ustedes, si no hubiéramos completado la misión tal vez todavía estaríamos allá.

Aunque ya había visto todo esto en mis sueños, vivirlo es mucho más extraordinario. La verdad estoy muy contenta por haber conocido a niños tan especiales como ustedes que me enseñaron muchas cosas, entre ellas que cuando necesitan curarse de algún dolor, van a un lugar al que llaman droguería, allí consiguen muchas medicinas que tienen la forma de un grano de arroz, pero más grandes, esto me sorprendió, porque aquí cuando alguien tiene una dolencia me dirijo a la huerta en donde encuentro mis plantas medicinales que al prepararlas alivian cualquier mal.

También quiero decirles que las cartas y los dibujos que le enviaron al ejercito libertador se las entregué, se pusieron muy contentos y me dijeron que lucharían con todas sus fuerzas para conseguir la tan anhelada libertad.

Bueno, por ahora me despido porque tengo que ayudar a unos soldados que siguen enfermos, pero no sin antes decirles que son personas maravillosas, que luchen por sus sueños y que cuando sepan lo que significa libertad para ustedes, vayan tras ella.

17 de septiembre de 2019  
de: adrian felipe vargas  
para: los soldados  
quería decirles que sigan peleano por la patria  
que la liberen y que sigan así, luchen por la  
patria y esperar que puedan ganar

Juana "La Curandera"



# A mis nuevos amigos

Los saludo de una manera cálida, aprovechando la oportunidad que nuevamente me da la máquina del tiempo de poderles hacer llegar estas cortas líneas, quería agradecerles la oportunidad que me dieron de poder compartir con ustedes cada uno de los pocos conocimientos acerca del arte de la costura.

Al llegar a Socha encontré muchas personas ávidas de escuchar mi nueva experiencia, tuve la oportunidad de contarles acerca del mundo del futuro y los múltiples cambios de los que ustedes me hicieron participe, la libertad que tienen de poder estudiar y buscar sus sueños, la facilidad de los medios de transporte que en muy poco tiempo los lleva a conocer diferentes lugares, lo que ustedes llaman tecnología y los lleva a poder acercarse al conocimiento de una manera diferente.

Compartir con ustedes fue una experiencia grandiosa. Aquí en 1819 seguimos en una lucha constante en la búsqueda de la independencia sabiendo que esto va a influir en generaciones futuras como la de ustedes. Para despedirme quisiera recomendarles, ya que están empezando un largo camino en la vida, que también luchen en la búsqueda de su independencia, que se sientan con la libertad de pensar, expresarse y decidir en medio del respeto y la tolerancia. Al igual que lo hacemos nosotros en nuestra época, también luchen con fortaleza por sus derechos y por su independencia.

Espero que lo que aprendieron durante nuestra actividad les sirva para mostrar que también pueden desarrollar la infinidad de talentos que poseen.

Con cariño y un gran abrazo, esperando volver a verlos se despide.

Celina “La Costurera”



# Sembrando libertad



Queridas niñas y niños del futuro, estoy muy emocionada de poderles enviar esta carta; el escribano del pueblo me hizo el favor de hacer estos garabatos que algún día espero poder leer. Debo confesar que no les creí mucho cuando me dijeron que habíamos ganado la independencia, sin embargo sí, ustedes tenían razón, aquí estamos felices porque la batalla del puente de Boyacá la ganó mi general Bolívar, todos sus soldados y los que ayudamos a alimentarlos, vestirlos y animarlos. Siento mis pulmones llenos de libertad, todo esto de la campaña me ha animado mucho a construir mi propia independencia, como mujer y ciudadana, sintiéndome fuerte, capaz y parte de esta sociedad. Escuchando tantas historias del general, de la Pola, de Santander y todos esas mujeres y hombres que los siguen, me di cuenta que entre todos tenemos el derecho de construir nuestro propio país, sin que otros vengan a imponernos sus condiciones, y además, todos tenemos también la obligación, pues está en nuestro actuar que podamos vivir tranquilos con nosotros mismos y nuestros compatriotas.

Acá en Socha está haciendo un sol radiante, vivo feliz cultivando con cariño la huerta y queriendo la tierra que nos da de comer todos los días, cubios blancos, morados y esos amarillos picanticos, rubas pequeñas y grandes, hibas dulcecitas para comer hasta crudas, habas, papas de colores, maíces pepiados, morados y mezclados, de todo se da con buen abono y trabajo; las gallinas también parecen estar felices porque ponen huevos por montones y las ovejas ya van por mitad de vellón, pronto será el momento de esquilarlas para poder hilar y hacerme una ruana bien bonita. Les mando 200 abrazos y que seamos por siempre todas y todos libres y felices,

Estefanía "La Sembradora"

# A los constructores de 2019

¡Amigos míos, tenían razón! La batalla llegó y ganamos. Ahora somos independientes y gracias al viaje en el tiempo, sé que nos va a ir muy bien.

Me lo pasé súper bien y me encantó construir en tierra con ustedes, y aunque vi que ese saber ya no lo poseen todos los constructores, vi que vuelve a ser cada vez más importante en la época que ustedes viven, ¡qué bien saberlo!

El bahareque, por si no alcancé a contarle a todos, es un saber ancestral de estas tierras andinas, es un regalo de nuestros ancestros. Esta técnica hace que las casas resistan mejor un terremoto, se hace con los materiales que hay en el lugar, por lo que es ecológico y además les permite inventar, crear su casa a su gusto.

Construir en tierra hace también que las casas sean más saludables, se regula mejor la humedad y la temperatura (fresquitas en el calor y calentitas en el frío)

Ya de vuelta a mi tiempo, y contento por este viaje que la vida me regaló, sigo con mi oficio, feliz de colaborar a que cada familia tenga su casita.

Mañana, precisamente, tenemos una minga para hacerle una casa a Don Juan, ¡el músico! Ya tenemos unos palos bien bonitos para las columnas, y las tejas las trajeron con mula al terreno. La caña brava es del vecino y la cabuya la está haciendo su esposa. Mañana, al barro, ¡va a ser una buena fiesta! Ojalá pudieran venir. ¡Bienvenidos a la fiesta del barro!

Lucho "El Maestro"



hace ya doscientos años  
Bolivar ganó  
hoy sabemos sin engaños  
que la libertad nos dió



Ahí arriba en aquel alto  
vi la batalla de Boyacá  
Bolivar peliando duro  
por la libertad



# La comunidad aprendiendo



Queridos niños del futuro, aquí en medio de mis ollas de barro, mis fogones de leña, el maíz y los demás frutales, les quiero contar que siempre recuerdo con cariño el día en que llegué de sopetón al sitio en donde ustedes viven y que el canastao de envueltos de maíz y las olletadas de aguapanela que llevaba para los soldados de mi general Bolívar, tuve que compartirlo con todos ustedes porque no sabía en cuanto tiempo regresaríamos a nuestro pueblo. Las profesoras me enseñaron a prender el fogón que no conocía para calentarles los alimentos y luego me fui a cada lugar en donde estaban trabajando con mis paisanos para que comieran algo y pudieran pasar el frío que estaba haciendo. Me gustó mucho cuando dijeron que estaba rico el envuelto y también cuando algunos dijeron que se lo llevaban a su casa para compartirlo con su mamá y hermanos. Cuando volvimos a Socha mis hijos estaban angustiados... sobretodo la Matilde que había trabajado todo el día con la comunidad para hacerles ropa con lo que fuera a los soldados. Mi Matilde es de veraz una niña muy especial y si volvemos a viajar en esa maquinota del tiempo la voy a llevar para que la conozcan.

Los paisanos y niñas con quienes viajamos podemos decir que cambiamos nuestra manera de ver la vida, porque ahora sabemos que la lucha libertadora si sirve, porque si ustedes en el futuro pueden todos leer y escribir, comen en sus escuelas, tienen profesores y profesoras que les enseñan, trabajan juntos para ayudar a sus familias y nos recibieron a nosotros no como extraños sino como parte de su comunidad, es porque todo por lo que estamos luchando ahora a resultado con buenos frutos para todos los que vivimos en este país.

Un abrazo bien grande para cada uno y sus familias y cuando ustedes vengan a mi tiempo o cuando vuelva al de ustedes, seguro que podremos cocinar cosas deliciosas y compartir momentos que ni ustedes ni yo podremos olvidar.

María "La Cocinera"

El proyecto *Los Otros Protagonistas del Bicentenario* lo ejecutó la Corporación La Carreta Biblioteca ONG con el apoyo del Programa de Concertación de la Secretaría de Cultura y Patrimonio de la Gobernación de Boyacá.

La Carreta Biblioteca convertida en máquina del tiempo se trasladó a la Sede La Hoya de la Institución Educativa Rural del Sur en la Vereda la Hoya del municipio de Tunja y a la sede Páramo de la Institución Educativa Técnica Agropecuaria San Rafael en el centro urbano del municipio de Rondón.



Esta actividad se pudo desarrollar gracias al apoyo de:



Y nuestros facilitadores:

Estefanía Vargas Lanza, Narda Cardozo, Angie Martínez, María Isabel Lanza, Lukas Vargas, Gabriel Concha Beltrán y César Juez

Fotografía: César Juez - Diseño y maquetación: Rosa Marín Lara - Conducción del tráiler: Ismael Parra

© Corporación La Carreta Biblioteca ONG – Nit. 900.821.024-4  
Impreso en Colombia por Policromía Digital SAS. Cel.: 3124477368  
Boyacá – Colombia - 2019

© Copyleft: este material puede ser distribuido, copiado y exhibido haciendo mención a los créditos para los autores. El material original y los derivados pueden ser distribuidos, copiados y exhibidos mientras su uso no sea comercial.

LA CARRETA BIBLIOTECA  
Carrera 5 # 8 A – 14  
Ramiriquí – Boyacá – Colombia  
www.lacarretabiblioteca.org  
conversemos@lacarretabiblioteca.org  
3123876904 - 3103048048